

Nombre del alumno: Kristell Eloísa Velasco Castillo

Docente: Johan Daniel Arguello

Materia: Educación especial

Actividad: Mapa conceptual

Cuatrimestre: 7mo

Grupo: A

# Normas Sociales, Conformidad y Desviación Social

## Introducción

Las normas sociales son pautas de comportamiento que rigen la vida en sociedad, funcionando como reglas no escritas que determinan lo que se considera aceptable o inaceptable en un contexto particular. Estas normas influyen en nuestras acciones, decisiones y en la forma en que interactuamos con los demás. La conformidad, el acto de ajustarse a estas normas, y la desviación, que implica romperlas, son conceptos fundamentales en la sociología y la psicología social. Este ensayo explorará la naturaleza de las normas sociales, el fenómeno de la conformidad y sus implicaciones, así como las razones y consecuencias de la desviación social.

#### Desarrollo

#### **Normas Sociales**

Las normas sociales se pueden clasificar en normas descriptivas y prescriptivas. Las primeras se refieren a lo que la mayoría de la gente hace en una situación específica, mientras que las segundas indican cómo se espera que las personas actúen. Estas normas son aprendidas a través de la socialización y pueden variar significativamente entre diferentes culturas y contextos. Por ejemplo, en muchas culturas occidentales, es común saludar con un apretón de manos, mientras que en otras, un saludo puede implicar un beso en la mejilla.

Las normas sociales no solo regulan el comportamiento, sino que también ayudan a mantener el orden y la cohesión social. Cuando las personas siguen estas normas, se fomenta la predictibilidad y la estabilidad en las interacciones sociales. Sin embargo, la presión para conformarse puede llevar a la represión de la individualidad y a la perpetuación de actitudes y comportamientos perjudiciales.

## Conformidad

La conformidad es un fenómeno social que se refiere al cambio de comportamiento o creencias de un individuo para alinearse con las normas del grupo. Este proceso se ha estudiado extensamente, siendo uno de los experimentos más famosos el realizado por Solomon Asch en la década de 1950. En su estudio, Asch demostró que los individuos a menudo se conformaban a la opinión del grupo, incluso cuando esta era claramente incorrecta. Este comportamiento se puede explicar por el deseo de aceptación social y el miedo al rechazo.

La conformidad puede tener tanto efectos positivos como negativos. Por un lado, puede fomentar la cohesión y la cooperación en el grupo. Por otro, puede dar lugar a la aceptación de creencias erróneas o comportamientos dañinos. Por ejemplo, en situaciones de grupo, las personas pueden sentirse presionadas a participar en actividades de riesgo, como el abuso de sustancias, simplemente para encajar.

## Desviación Social

La desviación social, por otro lado, implica actuar en desacuerdo con las normas sociales. Esta ruptura puede ser vista de diversas maneras: como un acto de rebeldía, como un signo de salud mental o, en algunos casos, como un mecanismo de cambio social. La desviación puede surgir por diversas razones, incluyendo la búsqueda de identidad, la protesta contra injusticias o simplemente por la voluntad de ser diferente.

Desde una perspectiva sociológica, la desviación puede ser funcional. Emile Durkheim, un destacado sociólogo, argumentó que la desviación es necesaria para el cambio social y el progreso. Por ejemplo, movimientos como el feminismo o los derechos civiles surgieron a partir de la desviación de las normas sociales existentes, desafiando el statu quo y promoviendo la equidad y la justicia.

Sin embargo, la desviación también puede llevar a la estigmatización y la marginalización. Las personas que se desvían de las normas a menudo enfrentan repercusiones sociales, que pueden incluir el rechazo, la discriminación o incluso sanciones legales. Este doble filo de la desviación social plantea preguntas sobre cómo las sociedades definen y manejan el comportamiento no conforme.

## Conclusión

Las normas sociales, la conformidad y la desviación social son componentes fundamentales que configuran la interacción humana y el orden social. Las normas establecen el marco dentro del cual las personas operan, mientras que la conformidad refleja el deseo humano de pertenencia y aceptación. Al mismo tiempo, la desviación juega un papel crucial en la evolución de las normas sociales y en la promoción de cambios significativos en la sociedad.

La comprensión de estos conceptos es esencial no solo para los sociólogos y psicólogos, sino también para cualquier individuo que desee navegar de manera efectiva en su entorno social. En un mundo en constante cambio, la reflexión sobre nuestras propias conformidades y desviaciones puede ofrecer una perspectiva valiosa sobre cómo podemos contribuir a una sociedad más inclusiva y justa.

## Referencias

- Asch, S. E. (1956). \*Studies of independence and conformity: I. A minority of one against a unanimous majority\*. Psychological Monographs.
- Durkheim, E. (1897). \*Suicide: A Study in Sociology\*. Free Press.
- Cialdini, R. B., & Goldstein, N. J. (2004). \*Social influence: Compliance and conformity\*. Annual Review of Psychology, 55, 591-621.